Las unive rsidades han caracterizado en la historia de Chile como en la de muchos países del mundo - de ser germen de ideas y pensamientos de influencia decisiva en la vida política, social y económica de los pueblos. Presagio de inquietudes que luego serán corrientes de opinión pública, de movimientos de partidos. Se podría hablar de un fenómeno anticipatorio. En las casas universitarias se manifiestan primero concepciones o planteamientos que meses o años más tarde circulan y prenden en la sociedad.

Fue en la Universidad de Chile donde nació durante el siglo pasado el germen de lo que seria el radicalismo; alli podrian situarse los indicios y la cuna de esa ideologia, socialista democrática y laica que más tarde fue un poderoso partido que gobernó a Chile durante

En las universidades se adaptan a una realidad chilena o se "recrean" concepciones de izquierda. centro o derecha que muchas veces significan una respuesta propia a una realidad chilena.

Hace más de 35 años germinaba en las universidades y muy en especial en la Católica la Falange Nacional que más tarde daria origen al partido Democrata

Fue también en la UC cuando, poco tiempo después de la "toma" del 67, surgieron y cobraron fuerza los matices entre democratacristianos que dieron origen en el seno del Movimiento 11 de Agosto- al Movimiento de Acción Popular Unitaria (MAPU). Y también en la formación de la Izquierda Cristiana tuvo decisiva importancia la participación de la gente de la UC En Concepción, al alero de la Universidad penquista, en sus aulas y en sus parques, tenia origen



Universidades:

NOVIEDBRE 12'72

EPICENTRO DE CONTIEND ELECTORALES

auxiliares o alumnos, concurren a manifestar su opinión a través del voto

Ya no sólo se mira con interés a la universidad en cuanto ésta sea laboratorio de ideas con aplicación política. Ya no sólo importa el actuar o sentir de grupos más o menos avanzados - Interesa también constatar hacia donde van esas comunidades, qué quieren, qué

Una universidad en los términos que la concibe la Reforma - como la UC por ejemplo - es una comunidad que permite a los miembros de la comunidad optar libremente y definir sus caminos. Hay más mecanismos de participación que en cualquier industria, banco o empresa.

Es tal vez por esas razones que las elecciones universitarias preocupar a Chile y desde diferentes ópticas se buscan interpretaciones

FRENTES Y MATICES

Hoy dia, al igual que en el contexto político nacional, las cartas parecen echadas &n dos Frentes: Oposición y Gobierno. Dentro de ese esquema hay matices que los dan las coyunturas de cada realidad. Cuando les parece necesario - para derrotar a la izquierda - los grupos universitarios que responden a ideas anti UP (DC. Gremiales, Nacionales o radicales) - se unen. Cuando pueden "darse el lujo" de triunfar separados, asi se presentan Profesores y administrativos son más proclives a la formación de Frentes Unidos; a los estudiantes les cuesta más zanjar las diferencias.

En el plano netamente universitario se podria sintetizar la diferencia en lo referente a planteamientos universidad - comunidad, en el sentido del compromiso. Los grupos de izquierda ven como inminente el compromiso universidad - pueblo, universidad al servicio de la clase trabajadora Para la oposición el compromiso es universidad - sociedad y consideran que los partidos gobiernistas "sólo pretenden poner a la Universidad al servicio del Gobierno de la Unidad Popular". La izquierda ve en las uniones "democraticas", tendencias fascistoides que pretenden transformar a las universidades en bastiones de la reacción y de la opocición al achierno

Santiago el FU obtuvo tres de las cuatro sedes y aumentó la votación de un 51,87 por ciento (abril) a un 55.4. Se eligieron 21 decanatos y consejos de Facultad. de los cuales el FU obtuvo 12 y la UP. 9.

En dias pasados, la Universidad de Concepción. eligió Rector a Carlos von Plessing y vicerrector a Lorenzo Coppola, de la fómula Frente Amplio. El Rector electo se define como gremialista y a su juicio su elección obedece "al cansancio de esa comunidad frente a la imprevisión y a la coerción". Considera que no se puede colocar a la universidad al servicio de una ideologia politica que a juicio de la oposición era lo que representaban las postulaciones de los derrotados Galo Gómez (Unidad Popular) y Francisco Brevis (MIR)

En los mismos dias la Universidad Técnica Federico Santa Maria elegia Rector al Vicerrector Económico de la UC, Domingo Santa Maria, democratacristiano, que fue apoyado por gremiales e independientes.

LA VOZ DE LOS ESTUDIANTES

Entre tanto los alumnos, en estos últimos di ha elegido Federaciones Gremialistas en la UC de Santia-

En la UC: RESACA DE

¿Quién ganó o quien perdió en las elecciones de organismos colegiados de la UC? ¿Qué representan los resultados de las elecciones en los organismos colegiados? Son las preguntas que la comunidad de la UC se hace en estos días.

Es tradicional que en las elecciones en Chile no haya vencedores ni vencidos: desde las diferentes ópticas se buscan respuestas a los resultados obtenidos. Los apoderados de las distintas listas de docentes

go y Valparaiso (DC y última por considerar qu no se daban garantias a ción Democrática). La I la Federación de la UTI y los mismos DC con Universidad Austral

DEBATE

Por su parte, la Uni ciones conservó las Fed Universidad Técnica de Concepción En abril, Universidad de Chile v sión sobre la fecha de juicio de la oposición pasado noviembre.

La Universidad Catól representantes docente organismos colegiados habian hecho los alum alumnos, a dos los adm ui los grupos que se

del año pasado. En este ma, va que postuló tam se vierte hoy dia entre diferentes representant acuerdo en que la vota nada en los votantes de lo obtenido por el Docte por el Doctor Rivera en

NTIENDAS

ratro sedes v to (abril) a un s de Facultad.

Concepción, vicerrector a plio. El Rector juicio su elecnunidad frente dera que no se rvicio de una ción era lo que os derrotados Brevis (MIR) cnica Federico Económico de tacristiano, que

TES

últimos d ha a UC de Santia

go y Valparaiso (DC y nacionales se retiraron en esta última por considerar que después del Problema FESES. no se daban garantias a los militantes de la Confederación Democrática). La Democracia Cristiana, triunfó en la Federación de la UTE sede regional de Antofagasta y los mismos DC con gremiales se impusieron en la Universidad Austral

Por su parte, la Unidad Popular en recientes elecciones conservó las Federaciones de Estudiantes de la Universidad Técnica del Estado y de la Universidad de Concepción En abril, habia obtenido el triunfo en la Universidad de Chile y en estos dias persiste la discusión sobre la fecha de dicha contienda electoral, que a juicio de la oposición correspondia dirimirse en el pasado noviembre.

La Universidad Católica eligió hace diez dias a los representantes docentes y administrativos ante los organismos colegiados, algunas semanas antes, lo habian hecho los alumnos. A tres bandas docentes y alumnos, a dos los administrativos, también triunfaron ui los grupos que se identifican con frentes de oposición



Jaime Guzmán, primera mayoría en el Consejo Superior, "Lo más saliente es la baja de la Izquierda"



Rafael Echeverria: "estamos satisfechos porque la UC no tiene tradición de izquierda y hay hechos concretos que nos perjudican"

mesas. Esto envuelve una responsabilidad que la resumiria en tres puntos: una vivencia cada vez mayor de nuestros principios, hacer que realmente sea efectiva la delegación de atribuciones en los Consejos Asesores, reforzar al Consejo Superior como organismo creador de políticas orientadoras muy claras que deben ser permanentemente consultadas a las bases de la Universidad

"FAI: NOTABLE AUMENTO"

Jaime Guzmán, que resultó electo con la primera mayoria entre los consejeros superiores, se muestra plenamente satisfecho con los resultados, que pusieron al FAI en el segundo lugar con un aumento de votos del 3.6 por ciento

Coincide con Livacic en que el hecho "más saliente es la baja de la Izquierda que se está dando en todas las elecciones. Indica Jaime Guzmán que esto es doblemente importante en el caso de las elecciones universitárias". Se trata de un elector definido y sólido desde un punto de vista ideológico y menos sujeto a cambios por razones contingentes; es el menos voluble y es ahi donde se ha producido una baja tremenda", explica esa situación que señala: "El marxismo es una doctrina antinatural y fracasada desde un punto de vista filosófico y conceptual y fracasada desde una perspectiva económico-social. El mundo lucha por dos cosas, por libertad y por el progreso en justicia en algunas partes se sacrifica un valor en beneficio de otro, el marxismo sacrifica los dos, y conduce invariablemente hacia la tirania y hacia la pobreza Una doctrina asi sólo puede prevalecer afianzada en la fuerza, pero si se da a los pueblos la posibilidad de pronunciarse en forma libre e informada, el rechazo es categórico. Eso es lo que está pasando aqui

Volviendo a la contienda en el interior de la UC Jaime Guzmán destaca que por primera vez el FAI hizo la campaña con cierta organización (aunque para los "Consejos Asesores" prácticamente no hicimos campana ni buscamos obtener votos) y al mismo tiempo por primera vez seis docentes del FAI planteamos en forma abierta una definición gremialista que no se habia explicitado hasta ahora. Señala que esto es importante no sólo para el FAI, sino que a la vez afianza la unidad entre los académicos de ese Frente y los estudiantes

LA VOZ DEL FAP

Rafael Echeverria elegido por el FAP al Consejo Superior, es ahora profesor del CEREN y fue el primer presidente de FEUC elegido después de la toma. Como anécdota habria que recordar que el candidato derrotado que se le oponia en ese año 67 era Jaime Guzmán. que representaba al Movimiento Gremial.

Desart annieror Echeverria el resultado de la elec-

CADE LA ELECCION

as elecciones de é representan los los organismos comunidad de la

de no pasado. En este último caso existe sí un problema va que postuló también una lista de Medicina que se vierte hoy dia entre FAI y el FCR. En todo caso, los diferentes representantes de los frentes están de acuerdo en que la votación de esa lista no incide para

El Frente de Trabajadores de Izquierda sacó 643 votos en Conscio Superior (reeligió a Carmen Barrales) con un 35.8 por ciento 598 en el Consejo Económico con el 33.7 por ciento y un elegido y 552, preferencias en comunicaciones con el 31 por ciento, llo que

también en la formación de la Izquierda Cristiana tuvo decisiva importancia la participación de la gente de la UC. En Concepción, al alero de la Universidad penguista, en sus aulas y en sus parques, tenia origen



hace pocos años el Movimiento de Izquierda Revolucionaria MIR.

El Gremialismo existe en la Universidad Católica desde hace más de seis años. Prácticamente en toda la década del 60 se echaron las bases de ese movimiento que ya en 1967 postuló como grupo organizado a la elección de Federación de Estudiantes.

MAS QUE LABORATORIO DE IDEAS

En esos tiempos se miraba desde afuera a la Universidad con interés. Se estimaba que unas eran reducto de una u otra ideologia, y se queria ver lo que se gestaba en ellas. Hoy las cosas han cambiado un tanto. Consecuencia de las diferentes reformas, de la coordinación a que apunta el sistema universitario, de la participación de los diferentes estamentos o de los distintos grados de participación de las comunidades y de su relación con la sociedad, tienden a desaparecer los castillos, los feudos cerrados. Seguirán habiendo unas cargadas más para un lado que otras, pero en lo general las barreras parecen romperse

En las ocho universidades del país son las comunidades las que hoy eligen a sus rectores y a gran parte de sus autoridades (consejos, decanos, directores). Ya no es el estamento estudiantil el único que se manifiesta en las urnas para elegir su Federación. La democratización en ese aspecto está en marcha y profesores, investigadores, administrativos, técnicos,

presentan Profesores y administrativos son mas proclives a la formación de Frentes Unidos; a los estudiantes les cuesta más zanjar las diferencias.

En el plano netamente universitario se podria sintetizar la diferencia en lo referente a planteamientos universidad - comunidad, en el sentido del compromiso. Los grupos de izquierda ven como inminente el compromiso universidad - pueblo, universidad al servicio de la clase trabajadora. Para la oposición el compromiso es universidad - sociedad y consideran que los partidos gobiernistas "sólo pretenden poner a la Universidad al servicio del Gobierno de la Unidad Popular". La izquierda ve en las uniones "democráticas", tendencias "fascistoides" que pretenden transformar a las universidades en bastiones de la reacción y de la oposición al gobierno.

UN AÑO DE DISCUSIONES

El conflicto de concepciones empezó casi junto con el nuevo Gobierno, y se agudizó durante el año pasado. culminando con el problema de la descentralización de la Universidad de Chile. En Abril se eligió nuevamente Rector a Edgardo Boeninger Secretario General a Raúl Bitrán y el Frente Universitario con su tesis de "Universidad critica pluralista, creadora y democrática" obtuvo la mayoria de los miembros del Consejo Normativo Superior.

En la elección del 28 de septiembre el Frente Universitario aumentó su votación y eligió vicerrectores y Secretarios de Sedes en Serena, Santiago Norte, Santiago Occidente, Santiago Sur, Talca y Temuco. En tanto que la Unidad Popular lo hizo en Arica. Antofagasta, Valparaiso. Santiago Oriente. Nuble y Osorno que son numéricamente inferiores. En



Ernesto Livacic, (al centro) apoderado general del FCR: "seguimos siendo la primera fuerza y aumentamos considerablemente la votación".

RESACA DE

¿Quién ganó o quien perdió en las elecciones de organismos colegiados de la UC? ¿Qué representan los resultados de las elecciones en los organismos colegiados? Son las preguntas que la comunidad de la UC se hace en estos días.

Es tradicional que en las elecciones en Chile no haya vencedores ni vencidos: desde las diferentes ópticas se buscan respuestas a los resultados obtenidos. Los apoderados de las distintas listas de docentes y administrativos se muestran satisfechos. La rás objetivo en estos casos es ver los resultados a lu de cifras anteriores y sobre esa realidad, escuchar opiniones.

En el estamento docente hubo tres elecciones distintas Consejo Superior, Consejo Económico y Consejo de Comunicaciones. En las tres el Frente Cristiano de la Reforma obtuvo la primera votación seguida por el Frente Académico Independiente y en tercer lugar se ubicó el Frente Académico-Progresista.

PORCENTAJES

La lista del FCR obtuvo 636 votos en el Conseio Superior lo que significa un 41,6 por ciento de los votos, eligió a tres consejeros. En el Consejo Económico obtuvo 664 votos, que equivalen a un 43.1 por ciento (eligió a dos) y en el Consejo de Comunicaciones obtuvo 721 votos, es decir. 46.4 por ciento. Si se saca promedio de los consejos, el FCR, obtiene una votación promedio del 43,6 por ciento.

El FAI con 498'votos en el Consejo Superior ogra el 32.5% (eligió dos): 477 en el Consejo co (eligio uno) con el 30,9 por ciento; en el Consejo de Comunicaciones, obtiene 428 vetos con el 27.5 por ciento (eligió uno). Esto da un promedio de 30,3 del total de votos emitidos.

EL FAP obtuvo 25,7 por ciento en Consejo Superior: 394 votos (eligió uno); 402 votos en el Consejo Económico que le significa el 26 por ciento de los votos emitidos y un representante; en el Consejo del Comunicaciones, 403 votos (un elegido) y 25.6 por ciento. Esto da un promedio de 25,7 por ciento de la votación emitida.

AYERY HOY

Para comparar con elecciones pasadas hay dos criterios. Unos lo hacen con la anterior elección de Consejo Superior (1970), y otros con elecciones del Claustro

del año pasad

ma, ya que po

se vierte hoy diferentes rep acuerdo en qu nada en los vo lo obtenido po por el Doctor F criterio segi .7) se repar FCR Obviame considerar abs cionalidad mate ra comparar

Los antecede 1 Elección Cor

FCR obtuvo 56 FAI obtuvo 375 FAP obtuvo 37

2 Elección Clau

FCR obtuvo 573 v FAI obtuvo 295 vo FAP obtuvo 484 v Medicina: 179 voi

Si de acuer divide el proce FAI 26,77 por

Cabria agre Izquierda Cris esa votación el Claustro.

Esto signific aumentó apre 43.6). EI FAI (26.7 a 30.3). la suma de lo significó perd Superior.

En el estan Universitario rior lo que se do); en el Co que dan un 6 en el Consejo por ciento procentaies, d

uen perdio en las elecciones del a de la UC? ¿ Qué representan los en los organismos oue la comunidad de la

en las elecciones en Chile nol ncidos desde las diferentes óptiuestas a los resultados obtenie las distintas listas de docentes muestran satisfechos. La pás os es ver los resultados a lun y sobre esa realidad, escuchad

cente hubo tres elecciones distinr. Consejo Económico y Consejo En las tres el Frente Cristiano de a primera votación seguida por ndependiente y en tercer lugar se mico-Progresista.

RCENTAJES

btuvo 636 votos en el Consejo ica un 41.6 por ciento de los voejeros. En el Consejo Económico e equivalen a un 43.1 por ciento Consejo de Comunicaciones obtucir. 46.4 por ciento. Si se saca sejos, el FCR, obtiene una vota-6 por ciento.

os en el Consejo Superior logra el 477 en el Consejo Economi 30,9 por ciento; en el Consejo de ene 428 votos con el 27.5 por to da un promedio de 30,3 del

.7 por ciento en Consejo Supeuno); 402 votos en el Consejo nifica el 26 por ciento de los vopresentante; en el Consejo de votos (un elegido) y 25.6 por medio de 25,7 por ciento de l

elecciones pasadas hay dos critela anterior elección de Consejo ros con elecciones del Claustro

ACA DE LA ELECCION

del año pasado. En este último caso existe si un problema, ya que postuló también una lista de Medicina que se vierte hoy dia entre FAI y el FCR. En todo caso, los diferentes representantes de los frentes están de acuerdo en que la votación de esa lista no incide para nada en los votantes del FAP Por otra parte, a la luz de lo obtenido por el Doctor Casanegra en la Listadel FAI y por el Doctor Rivera en la del FCR, se podría establecer criterio según el cual el total de la lista de Medicina 7) se repartiria un 7.5 para el FAI y un 4.2 para el FCR. Obviamente estos resultados no se pueden considerar absolutos, pero de acuerdo a la proporcionalidad matemática es lo que parece más justo para comparar

Los antecedentes comparativos son los siguientes:

1 Elección Consejo Superior 1970:

FCR obtuvo 561 votos: 42.1 por ciento FAI obtuvo 375 votos: 28.8 por ciento FAP obtuvo 372 votos: 28.6 por ciento

2 Elección Claustro Abril 1971

FCR obtuvo 573 votos: 37.4 por ciento FAI obtuvo 295 votos: 19.27 por ciento FAP obtuvo 484 votos: 31.6 por ciento Medicina: 179 votos: 11.7 por ciento

Si de acuerdo al criterio anteriormente expuesto se divide el procentaje de Medicina, tenemos FCR 41,6 y FAI 26,77 por ciento.

Cabria agregar también que en la UC surgió la Izquierda Cristiana antes que en el plano nacional y esa votación se le sumó en gran medida al FAP para el Claustro.

Esto significa que desde la última elección el FCR aumentó aproximadamente dos puntos (de 41.6 a 43.6). El FAI experimentó un avance de 3,6 puntos (26.7 a 30.3), y el FAP presenta una baja equivalente a la suma de lo aumentado por sus opositores. Esto le significó perder un representante en el Consejo

En el estamento administrativo el Frente Sindical Universitario obtuvo 1.152 votos al Consejo Superior lo que se traduce en un 64.2 por ciento (un elegido); en el Consejo Económico obtuvo 1176 sufragios que dan un 66,2 por ciento y un elegido y 1231 votos en el Consejo de Comunicaciones que significan 69 por ciento y los dos elegidos. Promediados los procentaies, da una cifra global de 66,4 por ciento.

El Frente de Trabajadores de Izquierda sacó 643 votos en Consejo Superior (reeligió a Carmen Barrales) con un 35.8 por ciento. 598 en el Consejo Económico con el 33,7 por ciento y un elegido y 552, preferencias en comunicaciones con el 31 por ciento, lo que no le permitió elegir a nadie. El promedio da un porcentaje de 33,5 por ciento de los votos validamente emitidos.

El año pasado en abril los trabajadores eligieron por primera vez consejeros superiores. En esa oportunidad el FSU obtuvo 1 069 votos con el 65 por ciento, y el FTI 575 con el 35 por ciento. En resumen, el FSU aumentó su porcentaje así como el número de votos y eligió cuatro de los seis cargos colegiados.

"FCR, PRIMERA FUERZA

Sobre la elección opina el profesor Ernesto Livacio apoderado de la Lista del FCR que se presento bajo el slogan "Participación y Pluralismo" Se muestra satisfecho por los resultados, que los resume en dos afirmaciones: "Continuamos siendo la primera fuerza y crecimos en votos y porcentaje, asi como en representación en el Consejo Superior El otro hecho es que el FAP bajo en cerca de 100 votos que en términos porcentuales le significa un seis por ciento respecto al Claustro" Cree que en este resultado han influido razones de tipo nacional y de politica universitaria interna Reconoce el "crecimiento importante del FAI que en parte se explica por la lista de Medicina, por proyecciones de la politica nacional y porque el FAI aparece desvinculado de la dirección de la Universidad y por tanto libre de las críticas que en una institución se hacen a lo oficial". Destaca el profesor Livacio el caso del Consejo de Comunicaciones donde el FCR obtuvo un 46,4 por ciento de la votación (80 votos más que para Consejo Superior). "En esta materia la gente fue partidaria de definiciones muy claras. Y los conceptos de participación y pluralismo los quiere ver reflejados especialmente en este campo. Se demuestra en esta alta votación un reconocimiento a los representantes del FCR que se han definido claramente por una defensa de la verdad y de la libertad de información; en segundo lugar levantamos candidatos que por su preparación y especialidad están muy claramente ligados con la materia"

A juicio del profesor Livacio "el triunfo del FCR no responde a situaciones locales ya que triunfamos en todas las sedes y en todas- excepto una- las

ta ili buscamos obtener votos) y al mismo tiempo por primera vez seis docentes FAI planteamos en forma abierta una definición gremialista que no se habia explicitado hasta ahora. Señala que esto es importante no solo para el FAI, sino que a la vez afianza la unidad entre los académicos de ese Frente y los estudiantes

LA VOZ DEL FAP

Rafael Echeverria elegido por el FAP al Consejo Superior es ahora profesor del CEREN y fue el primer presidente de FEUC elegido después de la toma. Como anécdota habria que recordar que el candidato derrotado que se le oponia en ese año 67 era Jaime Guzmán. que representaba al Movimiento Gremial.

Para el profesor Echeverria el resultado de la elección hay que mirarlo antes que nada en el contexto de la UC. Señala que a diferencia de lo que ha pasado en otras universidades que tienen una tradición de izquierda "hace cuatro años en la Católica la Izquierda no existia. Por eso para nosotros representar el 25 por ciento de los docentes, el 25 de los estudiantes y el tercio de los trabajadores nos da satisfacción"

Indica que hay otro factor importante que considerar Entre los docentes, desde la última votación de Consejo Superior aunque pueda haber una baja en porcentaje, hay un aumento en 20 votos.

Explica que esto les deja satisfechos porque el FAP - que planteó su campaña, en términos de "lucha contra la esterilidad académica de la Reforma estancada y del compromiso Universidad - pueblo-ha sufrido a su juicio en los últimos dos años dos efectos permiciosos, Mucha gente que estaba en la Universidad la debido asumir diferentes responsabilidades de Gobierno y la gente que ha entrado nuestra es una proporción insignificante Por otra parte, fundamentalmente desde esa época ha habido un importante aumento del estamento docente en la Universidad creado principalmente por la Democracia Cristiana que integró à sectores afines en general de opo-

Manifiesta Rafael Echeverria "cierta inquietud por e tipo de gente que resultó 'elegida". La presencia de Jaime Guzmán, señala, indica que la Derecha empieza a dejarle campo a los sectores politicamente más comprometidos. Por su parte, la lista del FCR muestra nombres fuertemente ligados al sindicato SPEPADUC y a lo que fue el Movimiento de Octubre en la Universidad. Esto puede significar que en la UC sectores claramente reaccionarios tengan una mayor influencia. Nos inquieta porque creemos que en Chile se ha iniciado una tendencia de ultráderecha con rasgos fascistodes, ese tipo de expresiones han significado siempre la intromisión de la irracionalidad en el campo de la cultura y de la ciencia. Indica que aparecerian estas tendencias fascistas entrometiéndose en la Universidad que es lugar donde se concentran sectores medios que se atemorizan ante los avances de la clase obrera'